LA SÍLABA

En términos teóricos, la sílaba suele definirse como una unidad rítmica mínima. Así, en una palabra como sílaba hay tres unidades rítmicas mínimas: sí-la-ba. Algunas palabras consisten de una sola unidad rítmica (por ejemplo, tu, mi, ti), mientras que otras contienen más de tres sílabas (u-ni-ver-si-dad).
La base para una descripción completa de la fonética española se encuentra en la sílaba. Ésta es fundamental para el desarrollo de una buena pronunciación en español, ya que casi todos los procesos fonológicos de los que hablaremos dependen, de una u otra manera, de la estructura de la sílaba. Además, el ritmo del español (elemento básico para una buena pronunciación) depende directamente del número de sílabas de la oración.

1. LA SÍLABA: PALABRAS CON UNA SOLA VOCAL

Cada sílaba tiene por lo menos un elemento vocálico. Las palabras de una sola sílaba se llaman monosílabos (las demás son todas polisílabos). En español hay muchas palabras que consisten en una sola vocal, formando así cada una de ellas una sola sílaba: y, ha, han, o, haz, ir, mi.
2. LA SÍLABA: CONSONANTES SIMPLES

Las reglas generales para la silabificación de palabras con la estructura silábica CONSONANTE + VOCAL (los lingüistas llaman a las sílabas que acaban en vocal sílabas abiertas; las que acaban en consonante son cerradas) son:
a) Palabras con el esquema CVCV...: la separación es CV + CV

za-pa-to
po-co


co-ci-na
sa-ca-do


ra-ta



b) Palabras con el esquema VCV: la consonante en posición media siempre se une a la segunda vocal V + CV


ho-la


he-la-do


e-sa


o-sa-do

| NOTA: En español la letra “h” no tiene ningún valor fonético, es sólo una formalidad gráfica. Una excepción a esta regla general sobre el valor fonético cero de la “h” se da en casos en que se combina con “c”, en tal caso ambos elementos constituyen el fonema /c/, para representar el sonido subrayado en muchacho, chorizo.

3. LA SÍLABA: GRUPOS DE DOS CONSONANTES

Debemos recordar en estos casos una regla general: en español nunca hay más consonantes al final de una sílaba que al principio de la sílaba siguiente (por lo tanto, en una palabra como ola no se admite ol-a; en ladrón no se admite la separación ladr-ón y en una palabra como atrapado no se admite atr-a-pa-do).
En cuanto a si podríamos hacer una división del tipo at-ra-pa-do, otra regla general es: si el grupo consonántico en cuestión puede comenzar una palabra, entonces éste no se divide. Puesto que tr puede empezar un palabras (trabajo, tropa) “tr” no es separable, por tanto, la división de atrapado es a-tra-pa-do.

En cambio, si tomamos una palabra como cansado, podemos dividir can-sa-do, porque no hay grupo inicial “ns” en español.

| Se plantea un problema con la letra “x”, que se distingue de las demás del alfabeto por tener dos sonidos. Al pronunciar éxito, extremo o experiencia, el valor fónico de la “x” corresponde a dos consonantes: [k + s]. Aunque encierre dos sonidos, a la hora de la silabificación ortográfica, sólo tenemos una letra, lo cual crea discrepancia entre dicha silabificación y la del segmento fonético:


Ortografía

Fonética

é-xi-to


[ék-si-to]


má-xi-mo

[mák-si-mo]

| En el caso de “rr” y “ll” se consideran como una sola consonante: re-co-rro, ha-lla.

4. LA SÍLABA: GRUPOS DE TRES CONSONANTES

En palabras como ampliar, entrenar, solsticio encontramos 3 consonantes agrupadas. 

Apliquemos la regla anterior: ¿es “mpl” un grupo posible a principio de palabra? No. Por lo tanto, no se puede realizar la separación a-mpli-ar. El grupo “pl”, en cambio, si puede ir a comienzo de palabra (platano, pleno), luego se puede mantener unido: am-pli-ar.

En cuanto a amp-li-ar, no es posible según la regla: no hay sílabas que agrupen dos consonantes a final de palabra.
Por lo tanto:

3 consonantes: C + CC

en-trar, em-ple-ar, es-tre-char

Excepción: CC (si es una s) + C

ns + CONSONANTE

cons-tan-cia
bs + CONSONANTE

obs-te-tri-cia
rs + CONSONANTE 

pers-pi-caz
ls + CONSONANTE

sols-ti-cio
ds + CONSONANTE

ads-cri-to (aquí hay 4 consonantes: CC+CC)
x + CONSONANTE

ex-ter-no
5. LA SÍLABA: GRUPOS DE CUATRO CONSONANTES

Se dividen siempre CC + CC: ins-truc-tor, ads-cri-to.
| RESUMEN
Todas las reglas anteriores pueden dividirse en cuatro:
Configuración
División

 Ejemplos

  Regla
	CVCV
	CV + CV
	ro-ca, pe-lo
	Se agrupan de dos en dos

	VCV
	V + CV
	a-la, hi-lo, o-la
	La consonante entre vocales se une a la segunda vocal

	CC
	C + C
CC
	es-ta-tua, El-vi-ra
o-gro, pa-dre
	Si el grupo cons. no puede empezar palabra, entonces CC se divide
Si sí puede, entonces no se divide



	CCC
	C + CC
CC + C
	Com-ple-men-to,
es-tre-cho

ins-pec-tor, sols-ti-cio
	Siempre se divide C + CC, excepto...
Con CsC: CC + C

	CCCC
	CC + CC
	ins-cri-bir, ads-cri-to
	Siempre se divide CC + CC


Palabras que contienen “x”:

Posición de “x”     Grupo

Ejemplo

División
Regla
	X + vocal

	[ks + V]
	éxito
	é-xi-to
[ék-si-to]
	División gráfica (V + CV) y fonética (CV + CV) no coinciden

	X + 1 consonante
	[ks + C]
	texto
	tex-to
[teks-to]
	CC + C (como los grupos con s)

	X + 2 consonantes
	[ks + CC]
	extremo
	ex-tra
[eks-tra]
	Cuatro consonantes: CC + CC


Ejercicios. 
1. Divide las siguientes palabras en sílabas y señala el porqué de dicha división:

ajo

Ana

Alabama

Málaga

agradable

libro

pensar

brusco

agrario

atracción

hermano

destrozar

intrínseco

esdrújula

tendremos

instintivo

extraordinario

saldré

conspiración

instrumento

2. Divide los siguientes sonetos en sílabas:
Lope de Vega
Un soneto me manda hacer Violante

http://www.bibliotecasvirtuales.com/biblioteca/LopedeVega/Poesias/unsoneto.asp

Escúchalo en :

http://www.cervantesvirtual.com/servlet/SirveObras?portal=0&Ref=9458&audio=0
Un soneto me manda hacer Violante,

que en mi vida me he visto en tal aprieto; 

catorce versos dicen que es soneto: 

burla burlando van los tres delante. 

Yo pensé que no hallara consonante

y estoy a la mitad de otro cuarteto; 

mas si me veo en el primer terceto 

no hay cosa en los cuartetos que me espante. 

Por el primer terceto voy entrando

y parece que entré con pie derecho, 

pues fin con este verso le voy dando. 

Ya estoy en el segundo, y aún sospecho

que voy los trece versos acabando; 

contad si son catorce, y está hecho. 

 

Pablo Neruda

http://aero2002.tripod.com/neruda/100son/016.html
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Amo el trozo de tierra que tú eres, 
porque de las praderas planetarias 
otra estrella no tengo. Tú repites 
la multiplicación del universo. 

Tus anchos ojos son la luz que tengo 
de las constelaciones derrotadas, 
tu piel palpita como los caminos 
que recorre en la lluvia el meteoro. 

De tanta luna fueron para mí tus caderas, 
de todo el sol tu boca profunda y su delicia, 
de tanta luz ardiente como miel en la sombra 

tu corazón quemado por largos rayos rojos, 
y así recorro el fuego de tu forma besándote, 
pequeña y planetaria, paloma y geografía. 
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